



Llamamiento a Contribuciones

Congreso Internacional CALAS: Afrontar las Crisis. Perspectivas desde América Latina

Kassel, 10-12 de febrero de 2025

Fecha límite: 4 de noviembre de 2024

El mundo atraviesa en la actualidad múltiples crisis, marcados por las crecientes amenazas de guerra, inflación, crisis económicas y desigualdad, desastres ambientales, el ascenso de la extrema derecha y el autoritarismo, o las dinámicas migratorias que han culminado de tal manera que puede decirse que constituyen puntos de inflexión en y para la humanidad en su conjunto. Las crisis son procesos en los que los conflictos escalan de tal manera que no sólo se hacen más visibles, comprensibles y "manejables", sino que también aparecen como coyunturas críticas que pueden escrutar los sistemas existentes y establecer nuevas constelaciones.

Desde su fundación en 2017, la investigación transdisciplinaria del Centro Maria Sibylla Merian de Estudios Latinoamericanos Avanzados (CALAS) ha enfocado acerca de cómo estas crisis y procesos de cambio son provocados, (des)acelerados, percibidos y reflexionados por diferentes actores sociales y que estrategias para afrontar las crisis han surgido en múltiples niveles. Dentro de este panorama, se han destacado las crisis de las violencias y las iniciativas de superarlas, las brechas sociales que han provocado las desigualdades y la acumulación de poder y riqueza en manos de las élites, las crisis socioambientales en la época del antropoceno, y los impactos de las múltiples crisis sobre las (re)construcciones de identidades de actores sociales en diversos campos, desde la política, la economía hasta la producción cultural y artística.

Por supuesto, estos temas no son originarios ni se circunscriben a América Latina y el Caribe. Sin embargo, la región se destaca por su búsqueda creativa de estrategias políticas y culturales para afrontar estas crisis que ponen en duda el orden social y político, pero al mismo tiempo favorecen el cambio social y abren nuevos caminos de imaginar el futuro.



Este congreso de CALAS tiene un doble propósito. Por un lado, el objetivo es presentar y discutir significantes resultados de ocho años de investigación realizada en América Latina sobre fenómenos que tienen una dimensión global, pero que se presentan en la región de una manera genuina y particular. De esta manera se pretende conectar los debates latinoamericanos con los análisis producidos en Alemania y Europa, creando oportunidades para un diálogo horizontal, interregional e interdisciplinario y la búsqueda y discusión de propuestas de soluciones.

Por otro lado, el objetivo es abrirse hacia nuevos campos de estudiar las crisis y generar nuevas propuestas sociales, culturales y políticas. Más allá de analizar procesos de afrontar estas coyunturas críticas, aparece la necesidad de ampliar el horizonte, hacia las visiones, imaginarios, utopías, perspectivas que puedan resultar de las estrategias para hacer frente a las crisis.

Esperamos recibir solicitudes de científicos experimentados que hayan investigado las siguientes preguntas y temas:

Panel 1: Procesos y tensiones identitarias en la vida pública democrática”

Este panel invita a reflexionar desde una mirada transdisciplinaria y una problematización de las identidades en plural, las transformaciones y crisis de las formas de representación en escenarios crecientemente imprevisibles. Se invita a reflexionar sobre:

- ¿En qué medida los instrumentos democráticos actuales pueden dar respuestas frente a los nuevos desafíos?
- ¿En qué sentido la crisis de representación democrática pone en riesgo consensos sociales consolidados?

Panel 2: Radicalización y polarización política en América Latina

El objetivo de esta mesa es, examinar la creciente polarización y radicalización desde una perspectiva integral, abordando tanto sus causas estructurales como sus implicaciones globales. Posibles abordajes son:

- ¿Qué soluciones se proponen para contrarrestar los efectos desestabilizadores de la polarización y la manipulación de la realidad, potenciada por herramientas y algoritmos de inteligencia artificial?
- ¿Qué estrategias innovadoras han surgido en América Latina con el fin de proteger y repotenciar las instituciones democráticas?



Panel 3: Crisis ambiental y modelo de desarrollo. Economía, producción y trabajo frente a los retos del cambio climático

Este panel propone abordar desde un enfoque crítico los principales procesos de transformación que vienen acaeciendo en América Latina y el Caribe frente a los retos que plantea el cambio climático. Para ello se plantean cómo preguntas orientadoras de las posibles presentaciones:

- ¿Qué implicaciones han tenido los desarrollos históricos concretos de los modelos económicos y productivos de las naciones latinoamericanas y caribeñas para su desarrollo en relación con sus capacidades concretas de inserción económica internacional y los efectos del cambio climático en la región?
- ¿Cuáles son los retos fundamentales que impone la transformación socioecológica y energética actual en relación con los modelos de desarrollo de la región y sus capacidades de inserción económica internacional y de aseguramiento de la reproducción de las sociedades?

Panel 4: Las transformaciones del mundo laboral en América Latina y El Caribe

En este panel se propone discutir las problemáticas, dimensiones y subjetividades asociadas a las transformaciones que han experimentado el mundo del trabajo, marcado por las dinámicas del mercado de trabajo; así como del mundo laboral, donde se debaten los alcances de la cuestión social a partir de los derechos y la justicia laboral. Preguntas importantes que se pueden abordar son:

- ¿Cuáles mecanismos han utilizado las elites políticas para transformar el mundo laboral?
- ¿Cuál podría ser el futuro posible de un nuevo pacto social en la región, que genere nuevas formas de inclusión social que mitigue desigualdades y respete las diversidades por medio de políticas laborales y de transformaciones en el mercado de trabajo?

Panel 5: Educación con futuro

Ante las falencias en los sistemas educativos surge con urgencia la necesidad de reflexionar sobre una propuesta de educación de ciudadanía que no esté a la merced de los cambios ideológicos y políticos que cada nuevo gobierno trae al debate. Este panel invita a reflexiones sobre:

- ¿Cuáles son los retos, tensiones y oportunidades en torno a la producción, circulación y gestión del conocimiento en los actuales sistemas educativos?
- ¿Cuáles deben de ser los métodos, contenidos y dinámicas para una ciudadanía que no sea excluyente, sino que permita la colaboración y participación no solo en la toma de decisiones, sino también en la producción de conocimiento?



Panel 6: La aceleración del tiempo social y la compresión del espacio geopolítico

Se requiere de una teoría crítica comparada que confronte dicotomías o antinomias epistémicas espacio temporales de las ciencias sociales: entre pasado y presente, entre ciencias y saberes, entre el “mundo civilizado” y el “mundo bárbaro”; entre experiencias de vida y de muerte; entre guerra y paz.

- ¿Cuáles son los sistemas y relaciones-mundo y la aceleración social del tiempo y la compresión del espacio geopolítico?
- ¿Cuáles son las experiencias horizontales espacio-temporales diversas: el Occidente Colectivo frente al Sur Global?

Bases de la convocatoria:

- La convocatoria está dirigida a postulantes de las Ciencias Sociales y Humanidades que son altamente calificados por su trayectoria científica para poder aportar sólidas reflexiones teóricas y empíricas sobre alguna de las mesas mencionadas en la convocatoria.
- Aplicación: Llenar el [formato de aplicación](#) en línea con título y resumen (300-400 palabras) de la propuesta y una breve ficha académica con indicación de la trayectoria profesional y 3 publicaciones más relevantes sobre el tema.
- Idioma: español, en su defecto portugués o inglés
- Fecha límite para enviar las propuestas: **4 de noviembre de 2024**
- Un comité académico seleccionará los trabajos bajo criterios de excelencia. Los/las postulantes serán notificados antes del 4 de diciembre de 2024 sobre el dictamen de sus trabajos.
- El CALAS se hará cargo de los gastos de hospedaje de los participantes. Además, habrá recursos limitados para asumir costos de viaje a Kassel.

Centro Maria Sibylla Merian de Estudios Latinoamericanos Avanzados (CALAS).

Correo electrónico: merian.calas@gmail.com

Tlf: +52 (33) 3819-3300, ext. 23594